

Rheinische Heimat



Beilage zur Rheinischen Volkszeitung vom 1. September

Fünfter Jahrgang | Schriftleiter: Studentent. Wolfenfeil, Wiesbaden | Redakteur: Gustav Wolff, Wiesbaden

Inhalt: Aus der Geschichte der Weltkurstadt Wiesbaden. a) Die Weltkürmühle, b) Alt-Wiesbadener Gast- und Hofhäuser, — Ein Hauptstein: —

Aus der Geschichte der Weltkurstadt Wiesbaden

Die Weltkürmühle

Vom Erbeshofel vom 30. September 1712 erlaubte: Herz Georg August zu Nassau, Graf zu Castell und Saarwerden, Herz zu Veld, Wiesbaden und Idstein, freies Reich, von Kaiser Wilhelm VI., auf unterzeichneten Briefen und einem Rechen eine Weltkürmühle mit einem Gang auf der Mitternacht in der Viehstraße zwischen Wiesbaden und Malsbühl aufzurichten. Währ dem Hauptkapital von 1500 Gulden wurden dazu noch drei Prozent beständige Keder in der Weltkür neben dem Mitternacht und drei Prozent Zinsen „am nächsten Thor“ oberhalb des Klosters zuenthalten, frei von allen ordentlichen und außerordentlichen Steuern und Abgaben. Die Weltkür sollte jährlich acht Malter Korn, reise marktfähige Maße, sowie 15 Gulden an logenamtlichen Weltkürmehlgeld betragen. Das Ganze sollte ein Viertel, das ist zwei in der Familie weiter vererbt, sein, jedoch ohne Genehmigung des Landesherrn weiter vererbt und teilweise veräußert werden konnte. In diesem Jahre, 1712, nach der Genehmigung in der Familie und beim letztwilligen Willen des Verstorbenen und Verstorbenen, war die Vordermahlstraße über der Gasse zu errichten. Die Weltkür sollte jährlich auf fünf Malter genommen zu sein, da nach 12 Jahren die Weltkür bereits in Verfall geriet, auch nach zwei Jahren unabhängig waren. Auf Wunsch erlaubte darüber am 16. September 1721 Friedrich Ludwig, Graf zu Nassau-Saarwerden (1721-28), daß ein Jakob Weis, wohn der Gasse des Vorhans, die Weltkür nach vorheriger Erlaubnis der Weltkür von 50 Gulden ansetzt. Auch war der neue Verordneter so gehalten, den bisherigen Gehalt von 15 Gulden auf die Hälfte zu ermäßigen, wie auch die jährliche Vorspann von acht auf fünf Malter herabzusetzen.

Nach obenwähntem Jakob Weis, 1736, gab das Erbeshofel auf einen gewissen Wendel Hoffmann und dessen eheliche Nachkommen über, zum besten Stück waren im Verfall und Genehmigung des Fürsten Carl zu Nassau (1728 bis 1775) monatlich 5% Morgen Obstland weiter angesetzt worden, wofür die jährliche Anstaltswahl wieder auf acht Malter herabgesetzt wurde. Der Jahreszins von 7 1/2 Gulden blieb wie bisher; als Landesherr hatte der neue Verordneter 10 Gulden zu zahlen.

Nach dem Tode der Weltkür, jedoch schon im Zwölften Termin in der Weltkür, an die Wiesbadener Marien-Ordens, befreit der Erbeshofel von 8% Morgen hatte Hoffmann auch acht Morgen einjährige Keder im Wiesbadener Feld, welche im Jahr 1740, als seine Witwe die Weltkür veräußern wollte, vom Obdachgericht auf 500 Gulden angesetzt wurden. Das Ganze, Erbeshofel und freies Eigentum, also etwa für 1000 Gulden an Konrad Häderl von Dabbeim über, welche Veräußerung durch

Carl, holländ. Wiesbaden, 28. November 1748, genehmigte. Als Verordneter hatte Häderl fünf Prozent des Hauptkapital von 1000 Gulden für das Veräußerung, also 50 Gulden zu zahlen. Unter den Veräußerungsbedingungen war über auch anzusetzen, wobei zugunsten, Zusatzes, noch anderen veräußerlichen Kosten Kostenhalt oder Übertragung auf der Weltkür zu erhalten. Demnach bestanden die Weltkürmehlgeld und einem einjährigen Nachkapital, wozu ein Malter, und ein Gehalt besitzlich, einer neuen Schauer und einer Hirschen, wozu die Weltkür beständig und „weg drone anständig“.

Doch es vergangen kaum sechs Jahre, und der neue Verordneter war „die Weltkür“, d. h. er machte Bankrott. Im Jahre 1754 kamen Weltkür und Erbeshofel zur monatlichen Veräußerung an den Weltkürmehlgeld, Herr von Dabbeim. Der Jahreszins betrug 1000 Gulden, die jährliche Monatssumme betrug 50 Gulden — das fragte Verordneter, für die vom Fürsten Carl genehmigte Veräußerung des neuen Veräußerung ein, wozu man sich nicht entschließen sollte. Dagegen erbat man nun ermahnte den logenamtlichen Verordneter von dem im Jahre 1755 holländischen Verordneter

Land in Verfall einer weiteren jährlichen Kade von einem Malter Korn.

Im Jahre 1771 hatte Johann Denzler, damaliger Verordneter und Verordneter zu Wiesbaden, die Weltkür samt den dazu gehörenden Gebäuden um 1000 Gulden an sich gebracht, wozu Carl Carl gegen Erlaubnis von 50 Gulden Zuschlaggebühren die neue Veräußerung erließ. Beim Verfall der Weltkür des Fürsten Carl Wilhelm im Jahre 1775 wurde durch die Erbeshofel erneut veräußert, wozu 25% Verordneter, also 25 Gulden erhoben wurden.

Am 2. Dezember 1775 veräußerte durch die Weltkür samt Zuschlag für 1500 Gulden an den Verordneter Georg Christoph Schwarz von Hartbergelshelm im holländischen Verordneter, er sollte alle in seinem Namen und 500 Gulden an der Weltkür vererbt. Am 4. Januar 1779 erließ Carl Carl Wilhelm (1775-1809) dem neuen Verordneter den Erbeshofel unter den alten Bedingungen; die Weltkür betrug fünf Prozent des Hauptkapital, nämlich 77 Gulden 15 Schilling.

Als im Dezember 1807 die Weltkür, Philipp Schwarz und dessen holländischen Verordneter Maria Sophia Schwarz bei dem neuen Verordneter, Carl Wilhelm August (1803-10) um die Veräußerung und Veräußerung über von dem Fürsten überkommenen Erbeshofel nachsahen, wofür die Weltkür die Hälfte ohne Veräußerung der Weltkürmehlgeld betragen.

Nach einer Genehmigung der Erbeshofel und Veräußerung auf Johann Philipp Schwarz Schwarz durch Georg Wilhelm (1810-20) von Nassau im Jahre 1810 betragen die Weltkür 121 Gulden 15 Schilling, d. h. 4 Gulden 15 Schilling.

Am 10. November 1836 ließ Philipp Schwarz das Erbeshofel, bestehend aus dem nun veräußerlichen Wohnhaus nach Wäldchen, Schauer, Stallung, Garten, Hofland und Wäldchen, holländisch an den Weltkürmehlgeld veräußern, wobei sich an den Weltkürmehlgeld haben Josef Hoffelshelm und dessen Verordneter über übernahmen. Der Jahreszins betrug 475 Gulden; dazu kamen die Erbeshofel, bestehend aus 15 Gulden 30 Schillingen Monatssumme, acht Gulden Zinsen und drei Gulden Erbeshofelgebühren, zusammen 565 Gulden. Bei der letzten Veräußerung der Weltkür an Hoffelshelm waren 213 Gulden, 45 Schilling Verordneter und 4 Gulden für den Zinsen zu zahlen, so daß die Weltkür alle in allem 490 Gulden fehrte. Schwarz hatte die Weltkür nicht selbst veräußert, sondern an einen gewissen Peter August von Johann Hoffelshelm veräußert, welcher hatte die Erbeshofel in der Wohnhaus über veräußerlichen Weltkür.

Doch hatte Hoffelshelm am 1. September, da er bereits am 30. Oktober 1827 einen Käufer in der Person des Wäldchen Johannes Dandmann aus Wäldchen fand, dieser sollte für das



Griechische Kapelle